

beaucoup à la sûreté ou au succès des Navigateurs qui viendroient ensuite.

Il faut toutefois rendre justice à ces commencemens de découvertes. Les Hollandois ont le mérite d'avoir été nos précurseurs ; mais nous avons été bien plus loin qu'eux dans la route qu'ils ont ouverte aux Navigateurs Européens. On va voir avec quel succès nos vaisseaux ont pénétré, dans leurs voyages successifs, les réduits les plus cachés de l'Océan Pacifique du Sud, et déchiré le voile qui couvroit une si grande partie du Globe.

1.^o Nos Navigateurs ont recherché avec soin les différentes terres qu'on disoit avoir été vues par les Espagnols ou les Hollandois ; ils ont retrouvé et visité la plupart de ces terres (du-moins celles qui sembloient être de quelque importance) ; ils ne les ont pas visitées en courant ; ils ont employé tous les moyens possibles pour rectifier les erreurs et suppléer aux premières imperfections ; ils ont fait des recherches exactes dans l'intérieur du pays ; ils ont fait le tour des côtes et ils en ont pris le relèvement. Qui n'a pas entendu parler de la célèbre *terre australe du Saint-Esprit*, découverte par Quiros ? On assuroit qu'elle formoit une partie du Continent Austral ; cette prétention n'a pu tenir contre l'examen du Capitaine Cook, qui en a achevé le tour, et qui lui a assigné sa véritable position et ses étroites bornes dans l'Archipel des *Nouvelles-Hébrides* (*).

2.^o Outre que nos derniers Navigateurs ont achevé la reconnaissance des terres aperçues avant eux, ils ont enrichi la Géographie d'une longue liste de terres nouvelles. Ils ont traversé, à diverses reprises, sous le tropique Sud et dans toutes les directions, l'Océan Pacifique Austral, et ils ont trouvé une multitude d'Isles presque infinie. Ces Isles sont disposées dans un espace de près de 80 degrés de longitude ; elles sont situées à des distances plus ou moins grandes ; elles forment des groupes très-nombreux ; et l'approche de nos vaisseaux semble leur avoir donné une existence publique. Les descriptions

(*) M. de Bougainville observa, seulement en 1768, que cette terre étoit composée de plusieurs Isles. M. Cook a reconnu tout le groupe en 1774. Voyez le *second Voyage de Cook*, tome II, page 196 de l'original.